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сферы. Для начала она обратилась к 
мировому опыту. В развитых странах 
сегодня происходит структурная пе-
рестройка экономики, изменяется 
технологический базис, возникают 
новые рынки и сектора экономики, 
что влечет за собой трансформацию 
традиционных производств, капи-
тала, рабочей силы. Этот процесс 
сопровождается перераспределе-
нием ролей между государствами и 
регионами. Возникают новые цен-
тры влияния, обостряется соперни-
чество. Страны, которые выиграют в 
этой гонке, станут сверхдержавами 
будущего.

Не так давно в США было принято 
решение направить в Националь-
ный научный фонд для развития в 
ближайшие пять лет инноваций в 
области ключевых технологий бес-
прецедентно крупную сумму - 127 
миллиардов долларов.

Россия успехами в этой области 
похвастаться не может. Е.Ленчук 
познакомила участников форума 
с результатами выполнения Стра-
тегии инновационного развития 
на 2011-2020 годы. Картина полу-
чилась печальная. Из представлен-
ных целевых показателей не был 
достигнут ни один! Например, доля 
инновационно активных производ-
ственных организаций должна была 
повыситься с 11 до 60%, но упала до 
9%. А доля инновационных товаров, 
работ, услуг, которую планировали 
увеличить с 4,9 до 25%, возросла 
лишь до 5,3%. 

Приняты новые программные до-
кументы, но они, увы, не формируют 
общий вектор научно-технологи-
ческого развития страны, уверена 
Е.Ленчук. Так, Стратегия НТР концен-
трируется на «больших вызовах» и 
не затрагивает вопросы, связанные 
с разработкой перспективных тех-
нологий, способных сформировать 
ядро современного промышленно-
го производства. Не решает эту зада-
чу и Национальная технологическая 
инициатива, которая ориентирова-
на на выращивание компаний, при-
званных обеспечить лидерство 
России на формирующихся глобаль-
ных рынках будущего. По мнению 
экономиста, сегодня гораздо важ-
нее уделять внимание технической 
модернизации базовых отраслей 
экономики и преодолению техноло-
гической зависимости.

Планируемый до 2030 года уро-
вень финансирования науки и, в 
частности, фундаментальных ис-
следований грозит дальнейшим от-
ставанием. Всерьез говорить о при-
влечении частных средств в науку, по 
мнению эксперта, пока нет смысла: 
этому не способствуют ни денежно-
кредитная политика, ни структура 
экономики. Крупных высокотехно-
логичных компаний в стране очень 
мало, и это вполне объяснимо: не 
найдены эффективные механизмы 
их господдержки. На деятельность 
ныне существующих институтов раз-
вития с 2016 года было выделено бо-
лее триллиона рублей, однако обще-
признано, что эти немалые вложения 
не обеспечили серьезных сдвигов. 

Выводы академических экономи-
стов таковы: необходимо провести 
корректировку действующих про-
граммных документов, внести инсти-
туциональные изменения в систему 
управления наукой и увеличить фи-
нансовую поддержку сектора НИР, 
прежде всего со стороны государ-
ства, по крайней мере, до тех пор, 
пока не будут обеспечены условия 
для привлечения средств бизнеса. 

 Своеобразные итоги завершающе-
гося Года науки и технологий под-
вели ведущие экономисты, а также 
представители научного и вузовско-
го сообщества, участники ежегодно 
проводимого Институтом нового 
индустриального развития (ИНИР) 
им. С.Ю.Витте Международного кон-
гресса «Производство, наука и обра-
зование». Каждый из выступавших, 
по сути, отвечал на вопрос, который 
поставил министр по интеграции 
и макроэкономике Евразийской 
экономической комиссии академик 
Сергей Глазьев: как можно выйти из 
плачевного состояния, в котором 
находятся три упомянутые в назва-
нии конгресса сферы?

Подробный анализ нынешней 
ситуации дал во вступительном 
слове директор ИНИР, президент 
Вольного экономического общества 
России и Международного союза 
экономистов Сергей Бодрунов. Он 
отметил важнейшую роль науки и 
образования для перехода к ноос-
ферному обществу, в котором техно-
логический прогресс будет работать 
на развитие человека, и обозначил 
ключевые проблемы, которые долж-
ны быть как можно скорее решены. 

Важнейшая из них - недофинанси-
рование науки и образования. Рас-

ходы на эти направления по отно-
шению к ВВП у нас в 1,5-2 раза ниже, 
чем в передовых странах. 

- Вложения в научно-образова-
тельную сферу должны быть су-
щественно увеличены, - считает 
С.Бодрунов. - Это не эгоистическое 
требование, вызванное стремле-
нием педагогов и ученых получить 

участие ученых и педагогов в орга-
низации научно-образовательного 
процесса в НИИ и университетах. 
Профильное сообщество найдет 
альтернативу излишней зарегу-
лированности, уверен экономист, 
ведь, как писал классик, даже ку-
харка может научиться управлять 
государством, что уж говорить об 
ученых. 

- Кстати, хорошая кухарка не по-
зволила бы себе травить народ 
пальмовым маслом, которое се-
годня доминирует в составе мно-
гих недорогих продуктов, - заявил 
С.Бодрунов.

Еще одна серьезная помеха раз-
витию научно-образовательного 
сектора - растущая коммерциали-
зация, которая ведет к выхолащива-
нию самой сути интеллектуальной 
деятельности. 

Надежда ВОЛЧКОВА

Стремление чиновников свести управление наукой 
и образованием к выполнению формальных инструкций 
и написанию отчетов губит самое главное - творчество.

ского капитала Россия демонстри-
рует далеко не лучшие показатели, 
занимая 52-е место в мире. Между 
тем, по представлениям многих со-
временных экономистов, челове-
ческий потенциал - главный фактор 
развития общества, и вложения в 
него в долгосрочной перспективе 
- самые выгодные из тех, что может 
себе позволить государство, - под-
черкнул О.Смолин.

Депутат пояснил, что в раздува-
нии ФНБ нет объективной необхо-
димости. Например, серьезные до-
полнительные расходы, связанные 
с пандемией, были сделаны за счет 
заимствований и внутреннего дол-
га, без привлечения резервов. По 
мнению О.Смолина, ситуацию, когда 
власти чахнут над златом, а населе-
нию предлагают жить «плохо, но не-
долго», нормальной не назовешь. 

Такие дела

Кухаркины грёзы
Экономисты мечтают о переменах 
в управлении наукой и страной

К образу более успешной, чем 
нынешние государственные управ-
ленцы, кухарки обратился и первый 
заместитель председателя Коми-
тета Госдумы по науке и высшему 
образованию академик РАО Олег 
Смолин, описывая особенности не-
давно принятого Думой бюджета на 
2022-2024 годы, в котором заложено 
увеличение Фонда национального 
благосостояния (ФНБ) с 13,9 до 23 
триллионов рублей. 

- К сожалению, правительство 
продолжает настаивать на том, что 
надо копить деньги, а не вкладывать 
в человека и новые технологии. При 
этом по индексу развития человече-

- Хорошая кухарка не станет скла-
дывать свои деньги в кубышку, а чу-
жие - занимать под высокие процен-
ты. Как член президиума Вольного 
экономического общества я посто-
янно доношу до коллег в Госдуме и 
финансово-экономическом блоке 
правительства мнение ведущих эко-
номистов, что, если не менять курс, 
стагнация продолжится. Однако воз 
и ныне там, - резюмировал парла-
ментарий. 

Директор Института экономики 
РАН Елена Ленчук в своем докладе 
уделила особое внимание состоя-
нию и перспективам развития оте-
чественной научно-инновационной 

больше денег, а объективно вос-
требованное технологическим про-
грессом условие формирования 
нового человека, а значит, и нового 
общества. 

Другая,  давно ждущая решения 
задача - покончить с непомерной 
бюрократизацией. 

- Стремление чиновников свести 
управление наукой и образовани-
ем к выполнению формальных ин-
струкций и написанию отчетов губит 
самое главное - творчество, - заявил 
С.Бодрунов.

Он обозначил путь к снижению 
непомерной административно-
надзорной нагрузки - реальное 


